
身着蓝白条球衣的10号球

员，背对我们，向着阿根廷国旗

上的太阳神，虔诚张开双臂，似

在飞升，似在祈祷。

看到这本书的封面时 ，我

以为这是一本纪念迭戈·马拉

多纳的新书， 翻开才知道这是

两年前出版的 《脏脸天使———

足球阿根廷史》。 它却神一般预

言了阿根廷足球在“球王”逝世

后的窘境： 寻找10号接班人这个

永恒的主题。 球王在世时就亲自

指认了好几位可能的培养对象 ，

都没有企及他的高度 （包括梅

西）。 但没有人不坚信下一个球王

必定会出现。

这种充满希望的悲凉感正是

阿根廷足球带给我们的感受 ，也

是这本书传达给我们的基调 ：白

银之地阿根廷从一开始就只存在

于传说之中， 是现实无法抵达的

理想彼岸。 好在还有足球，阿根廷

表现出的潜力才未被完全辜负 ，

或许正因如此， 阿根廷人嗜球如

命。

作者乔纳森·威尔逊将1957

年美洲杯作为起点， 以足球和民

族性格的相互影响为线索， 为每

一位熟悉阿根廷足球的读者搭建

起一座记忆之宫， 推门走进每个

房间， 热气腾腾的现场感扑面而

来，探戈、马黛茶、博尔赫斯、潘帕

斯草原、 魔幻现实主义……那些

耳熟能详的阿根廷符号、 山川风

物则环绕在你身边， 只有加上这

些佐料， 才是原汁原味的阿根廷

足球。 作者就像一位超级史学料

理大厨，不仅精于选史料，且精于

烹饪，读来浓汤厚味、愉悦口腹。

在久久不散的回味中， 也许

你会突然领悟： 阿根廷足球的每

一场失败，都不是某教练、某球员

的个体责任， 输球才是他们的宿

命，胜利反而是偶然。 但这并不重

要， 因为你会重新排布你的心灵

空间，只有一间，只住一支球队是

不够的， 还需要有一间喷绘着理

想主义的心房， 拉来阿根廷人入

住，承载着另一种感情的寄托：跟

主队不同， 你可能在乎的不是它

的成败，哪怕它失利了，也未必会

感到遗憾和沮丧， 而更多是一种

对悲剧之美的感慨。

就像永远不会变成蚊子血的

红玫瑰， 永远不会变成饭粒子的

白月光。
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先是上海上港，接着是北京国

安，去年中超的前四名中，两支球

队都已经宣布了新的教练。

国安新帅是比利奇，一位执教

过欧洲国家队和英超球队的主帅。

话又说回来，预测一位外教在

中超的命运，比预测外援在中超的

前景难得多。外援需要把自己的能

力完全发挥出来， 和球队磨合好。

但是外教要面对的事情就更多了，

他和外援的沟通，他和所有球员的

沟通，他和俱乐部的沟通，以及面

对成绩的压力。

都说保级队教练压力大，但执

教中超名次靠前球队的主教练，压

力其实更大。因为当你手里的牌越

好， 俱乐部和球迷期望值也就越

高，压力自然也就越大。

2020赛季中超前四名球队，除

了冠军江苏苏宁之外，国安上港都

已完成换帅， 新教练也已经官宣。

广州恒大虽然名义上卡纳瓦罗还

是主教练，但目前球队是总经理郑

智负责制。

所以你想想看，即便进到前四

名，教练的饭碗仍然不能保住。 做

教练肯定压力很大，教练是一个俱

乐部从上到下里最容易下课的角

色， 但是即便在欧洲的联赛里，也

未必会出现联赛前四名里三个球

队教练下课的事情。

而伴随着中超第一集团两位

新帅的浮出水面，2021新赛季的联

赛冠军争夺，已经拉开帷幕。

但是我们也发现， 到现在为

止，中超俱乐部的新内援或者外援

并没有大张旗鼓地宣布。以前每到

这个时候，欧洲可能会来中国踢球

的大牌外援，几乎每个都要和中超

发生一次绯闻，但是今年这个转会

窗口里，类似这样的新闻，就算你

写出来，有多少人会去相信呢？

几乎集体换帅
的前四名队伍

2021年刚来，中国足协和中超

联赛就迎来“坏”消息！

前天，我和几位朋友就在饭局

中聊起了这个话题。

A君：阿娄啊，几家中超联赛额

赞助商集体选择拖欠支付赞助费。

迭个啥情况啦？ 难道要打官司？

B君：是额呀是额呀，我正好也

想问侬呀。网廊厢新闻讲中超联赛

16家官方赞助商当中，目前只有一

家人家答应中超公司重新签赞助

合同，并且已经付钞票了。 其他人

家非但呒没续约，而且连付款额意

向也呒没。

我：哈哈，两位老兄看来还是

蛮关心中国足球嗯嘛。

C君也加入进来：唉呀，老娄

啊，侬懂呃呀，阿拉几额人么就是

一道看闹猛呀……

我：唉，足协啦，有辰光想想也

是蛮作孽额。好勿容易吃辛吃苦把

去年联赛完成了，结果赞助商么还

横勿满意竖勿满意……但是呢，闲

话又要讲转来，现在迭个状况阿拉

去年就已经预计到了。

A君：噢，对啊对啊，我记得侬

去年就讲过啊，联赛缩水一定会得

造成联赛总体价值跟牢一道缩水。

我：是呀。去年，整个中超联赛

场次一记头减少了80场， 从240场

变成只有160场。 场次少忒三分之

一，各么侬联赛价值至少也要减少

三分之一，对吗？ 但是，立了赞助商

额立场廊厢，伊拉一定觉着远远勿

止三分之一，一半也勿止。

B君：我看到有新闻讲，足协是

做好准备减少三分之一呃，甚至于

足协个心理底线就是减少一半。哪

能？ 赞助商介凶狠？ 减少一半还勿

满意？

C君：娄兄啊，去年是特殊情况

呀，疫情影响应该要算“不可抗外

力”，足协还是呒没办法呀。 赞助商

迭额道理总应该理解额咯？

我：理解是呒没错，但是人家

赞助商也有道理呃呀。 2020年大家

侪难过， 又勿是光侬中国足协一

家，疫情影响对伊拉赞助商就勿是

“不可抗外力”啦？ 讲了难听点，我

赞助商现在已经拨 “不可抗外力”

逼得来弹尽粮绝， 侬足协也来逼

我，能逼出啥结果？ 大家同归于尽？

A君：哈哈，凶是侬凶，“同归于

尽”也拨侬想出来了……

B君：老娄啦，讲法讲法就横下

来了。 各么侬讲，接下去足协哪能

弄法？

我 ： 哪能弄法 ？ 只有一条

路———继续沟通、继续谈判，要么

侬退一步，要么我退一步，寻只折

中方案来解决。

C君：啊？ 介便当？ 哪能折中？

我：凭中国人个智慧，还是要

折中……我觉着最后还是会得谈

一个新额尺寸出来，比如讲赞助周

期再拉长，赞助单价再拉低……还

有得交关闹猛好看，至少好看到今

年过年……

咱们干体育这一行的关心1

月4日东京奥运会倒计时200天

的日子。满心期盼这一天能开始显

现巴赫主席诗一般的描绘：希望东

京奥运会成为隧道深处的光亮。

理想很丰满，现实很骨感。 也

就是在东京奥运会倒计时200天的

日子，日本羽毛球头牌球星桃田贤

斗被确诊新冠肺炎，使得日本羽毛

球队全体退出泰国公开赛。就在昨

天， 日本新增新冠肺炎确诊病例

6001例，而大多感染者也来自东京

一带……从这种防控现实来看，东

京奥运会能否在7月开幕仍存在极

大的不确定性。

中国对疫情的防控管理这么

严格，还难免冒出辽宁、河北、境外

输入、冷链等新增确诊。 如果全世

界上万运动员、教练员、官员抵达

东京， 即使采取隔离无观众的看

台，谁又能保证不出现“境外输入”

呢？ 而巴赫主席所说的：注射疫苗

将是运动员和其他相关人员的“自

由决定”， 那么是否考虑到日本人

民的感受呢？在这寒风侵肌的日子

里，似乎已经看到了东京奥运会无

法按期举办的林林总总。假若疫情

不能在全球得到有效控制，东京奥

运会被彻底取消也是可以接受的。

做体育产业工作的， 做企业，

特别是投资中国足球的民营企业

家们，几乎都在死扛疫情带来的经

济下行寒冬。 仅拿职业联赛来说，

2019年到如今， 数得过来的中超、

中甲、 中乙俱乐部就有19家退出

“职业联赛”大本营。

当今的中国足协，我是越来越

搞不明白了。一方面足协提出2022

年中超联赛扩大到18支队伍，另一

方面又对俱乐部名称下达中性名

称“一刀切”的指令。 你们就不能

“混合所有制”先过渡一下吗？中国

足球职业化的发展路径为什么就

不能采纳多种投资人参与模式？

足球职业化的商业路径就三

句话“学先进，傍大款，走正路”。 在

俱乐部投入“傍大款”这一条上，可

以是中性名称的城市品牌，依靠政

府、球迷众筹、商业市场开发等一

系列商业运作手段来支撑俱乐部

发展。 但也不妨允许大企业、品牌

介入，这都不是职业足球发展过程

中的原则问题。

奥运、足球
天寒地冻
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●上海上港在去年的最后

一天官宣主帅佩雷拉离开球

队。 在今年的第一天上港官宣

新主帅是克罗地亚籍教练莱

科，即将到任。 去年12月底的辞

旧帅 ， 今年1月初的元旦迎新

帅。 辞旧迎新在24小时内完成，

动作清爽。 “爆竹声中一岁除，

春风送暖入屠苏。 千门万户瞳

瞳日，总把新桃换旧符。 ”宋朝

王安石《元日》的名句借用到足

球场里来，便是“总把新帅换旧

帅”了。 铁打的营盘流水的兵。

在中国足坛， 大兵的流水少而

慢，将帅的流水多而快。 一个俱

乐部一个赛季换几个帅， 几年

里换换十几个帅， 不是稀奇古

怪的事体。 上港与洋帅佩雷拉

合作三年，合约到期分手，可以

算为长线盟约了。 佩雷拉为上

港夺得队史上首座中超联赛冠

军杯， 还率队拿下2019年的超级

杯。 上港队长王 超说：“感谢你

带领我们在胸口的队徽上获得了

第一颗星 ， 带领我们实现了梦

想！ ”三年能夺冠一次，值了。超值

了。 还能邀请到佩雷拉第二、佩雷

拉第三吗？ 让球员胸口上的星星

满起来吧！

●莱科加盟上港早有风闻 。

看人家换将换帅， 有不爽不快的

早就出来点点戳戳、叽叽喳喳了。

说是上港在聘请克罗地亚主帅时

不地道，截和了广东某中超球队。

风言风语，唠叨了一阵子了。 直至

莱科与上港成约， 也不见有被截

和的“苦主”挺身而出抱怨上港。

这令不坐在牌桌上的水军们扫兴

得很。 欢喜戳戳壁脚、浪里浪声的

又寻出了一个话题， 说是上港以

250万欧元一年请了莱科的薪金

是“金元足球”了。 资料显示大连

人主帅贝尼特斯年薪 1350万欧

元， 广州恒大主帅卡纳瓦罗1200

万欧元，北京国安热内西奥800万

欧元……比莱科报酬少的洋帅只

有石家庄永昌的古特比150万欧

元。 能够听出“截和”的，能够看出

“金元”的，是耳目都在寒冬里感

冒了。 病得时髦啊。

●最令人称奇的是南方某老

记爆料称莱科还是数年前比利时

“假球案”中的一个“参与者”，还

晒出了莱科当时步出法院的照片

来。 不过这个所谓的“丑闻”很快

就蒸发了。 放人家野火的差点就

引火烧身了。 好在脱身飞快。

点点戳戳，叽叽喳喳，浪里浪

声，放放野火，戳戳壁脚，都是上

海闲话， 都形容了明里暗里开坏

人家名声的勾当手段。 拉出来晒

晒太阳吧。 “千门万户瞳瞳日”，天

下才有太平。 呵呵。

红玫瑰
与白月光

中超如何过年
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